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Всё лучшее - детям

 ► В Белгороде продолжается ремонт зданий дошкольных 
учреждений. 

В детском саду № 16 рабочие практически завершили демонтажные работы и клад-
ку перегородок внутри здания. Как сообщает министерство строительства региона, 
на объекте также заменена кровля, установлены новые окна, оштукатурены стены. 
В стадии выполнения внутренняя отделка помещений и электромонтажные работы, 
устройство инженерных систем и слаботочных сетей.

Оригинальный дизайн фасада здания разработан специально для этого дошколь-
ного учреждения и не имеет аналогов. Сейчас ведётся утепление и ремонт фасада 
для дальнейшего нанесения рисунка. Учреждение площадью более 1000 квадратных 
метров рассчитано на 110 мест. На капитальный ремонт детского сада выделено бо-
лее 34 млн рублей.

А в детском саду № 48 рабочие ремонтируют фасад и кровлю, монтируют электри-
ку и системы водоснабжения, водоотведения и отопления. Ведутся работы по благо-
устройству прилегающей территории. 

Завершить ремонт планируется к концу года. Всего на обновление учреждения из 
областного бюджета выделено более 97 млн рублей. Детский сад примет 258 детей. 

Напомним, что по поручению губернатора области Вячеслава Гладкова в Бел-
городе в этом году начат ремонт 12 школ и 10 детских садов. Часть объектов будет 
сдана уже в этом году.

ФОТО BELREGION.RU

Парковки оценили
 ► Белгород занял второе место в рейтинге платного 

парковочного пространства городов России. 

Первое место у Москвы, третье - у Краснодара. Исследование проводили на осно-
вании открытых данных, размещённых на официальных сайтах администраций регио-
нов, транспортных ведомств, сайтов компаний-операторов платных парковок, офици-
альных новостных региональных каналов.

В оценке участвовали 20 городов России с населением более 200 тыс. человек. 
Специалисты анализировали пять показателей: физическая доступность, финансовая 
доступность, эффективность, удобство и устойчивое развитие платных парковок. Ито-
говый рейтинговый балл Белгорода составил 59,1.

Напомним, в областном центре с этого года начала действовать дифференциро-
ванная почасовая система оплаты парковки, значительно снизилась цена парковоч-
ных абонементов, появились новые функции в приложении «Горпарковки», обнови-
лась интерактивная карта Белгородского парковочного пространства.

Любимая сцена

 ► Активисты дома № 148 по проспекту Богдана 
Хмельницкого победили в городском конкурсе инициатив 
«Белгород меняется». 

Теперь в их дворе изменилось любимое место отдыха жителей района - сцена 
для уличных мероприятий. Идея преобразить её возникла у жителей давно. Тёплые 
и душевные соседские мероприятия проходят здесь регулярно, собираются люди со 
всего микрорайона, а оборудование в плачевном состоянии. Разработали проект ре-
конструкции и подали заявку на участие в городском конкурсе.

Проект вошёл в число победителей и его успешно реализовали. Специалисты за-
менили кровлю и напольное покрытие сценического павильона, благоустроили тер-
риторию. Установили дополнительные скамейки, обновили те, что были в наличии, 
высадили деревья и газон.

ФОТО BELADM.RU

Уборка в реальном времени 
 ► За работой по уборке снега этой зимой в области можно 

будет наблюдать онлайн. 

Ранее интерактивная карта показывала только местонахожде-
ние техники и общую статистику. Теперь жители региона смогут 
увидеть трек в виде линии, показывающей, где транспорт уже ра-
ботал и в какой точке находится в данный момент. 

Интерактивная карта контроля уборки снега доступна по ссылке 
в конце новости. Обращаем внимание читателей, что обновление 
выйдет в конце ноября. 

Как сообщает правительство региона, система будет показы-
вать количество задействованной и свободной техники, а также участки дорог, на ко-
торых проводятся работы в конкретный день.

Сервис работает на основе Единой системы мониторинга транспорта, а каждая 
единица техники оснащена отечественной технологией ГЛОНАСС.

За чистоту смолоду 
 ► Красота начинается с порядка. 

Такого принципа придерживается уче-
ник 9-го класса 31-й школы Белгорода 
Алексей Истомин. Два месяца подросток 
проводил субботники в районе улицы Са-
довой. Чего он только ни находил, даже 
холодильники. В итоге школьник собрал 
1,5 тонны мусора. 

За труд и неравнодушие Алексей по-
лучил нагрудный знак «Народный эколог 
Белгородчины» от Центра экологической 
безопасности.

ФОТО BELREGION.RU

Дорога станет безопаснее
 ► В Белгороде продолжается ремонт автодороги по улице 

Победы. Работы идут на участке от улицы Князя Трубецкого 
до улицы Белгородского полка. 

В ходе ремонта здесь решат несколько важных вопросов с организацией дорожного 
движения и парковки. В районе дома № 5 на улице Пугачёва упорядочат парковку, 
выделят места для инвалидов. Перенесут в соответствии с нормативами и сделают 
более безопасным пешеходный переход. Кроме того, добавят третью полосу на пере-
крёстках Победы - Князя Трубецкого и Победы - Белгородского полка. Это позволит 
разгрузить автомобильный трафик.

ФОТО BELADM.RU
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На протяжении двух дней педагоги об-
щались на круглых столах, искали ответы 
на актуальные вопросы в сфере педагогики 
на мастер-классах, обменивались опытом 
и придумывали совместные проекты. По 
словам финалистки проекта «Классная 
тема!», учителя математики гимназии № 22 
города Белгорода Юлии Симаковой, про-
ект для педагогов дал всем его участникам 
уверенность в поддержке учителей, «кры-
лья за спиной», новые знания и профессио-
нальное сотрудничество с коллегами.

Программа форума длилась два дня. 
В первый день к педагогам обратились 
первый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента РФ Сергей Кири-
енко и министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов, которые подчеркнули, насколько 
важной является миссия классного руко-
водителя. После начались круглые столы, 
дискуссии, мастер-классы, где лучшие пе-
дагоги страны обсуждали новые методики 
образования и воспитания, говорили, ка-
ким должен быть современный классный 
руководитель. Обменивались опытом и 
разрабатывали совместные проекты. 

- В нашей непрерывной работе со 
слишком быстрым скоростным режимом 
необходимо периодически остановить-
ся, проанализировать события, обобщить 
опыт, поймать вдохновение, собрать но-
вые идеи, приобрести актуальные знания, 
поделиться собственными и с позитивным 
зарядом двинуться дальше. Таким я вижу 
этот форум для себя. Он важен для педа-
гогов, потому что единство взглядов, спор 
мнений, обмен опытом рождают движу-
щую силу дальнейшего развития нашего 
образования, - поделилась впечатлениями 
Юлия Симакова.

Педагог добавила, что живое общение 
с представителями «Большой перемены», 
«Навигатора детства», «Института воспи-
тания и развития», «Сферума», детских 
движений помогло в решении накопивших-

ся вопросов, принесло понимание даль-
нейшего взаимодействия и выстраивания 
траектории развития учеников региона.

По словам учителя истории и обще-
ствознания школы № 28 города Белгорода 
Татьяны Клиновой, форум стал для неё 
настоящим «хворостом» для разжигания 
интереса в сердцах детей. 

- Невероятная атмосфера, масса поло-
жительных эмоций! На круглых столах под-
нимали актуальные темы, а спикеры заря-
жали своей энергией, вовлечённостью и 
новыми идеями! Все полученные знания я, 
безусловно, буду применять в своей педа-
гогической деятельности и с удовольстви-
ем поделюсь огоньком с коллегами, ведь 
чтобы не выгореть, нужно гореть, - отмети-
ла Татьяна Юрьевна. 

Благодаря участию в проекте увидеть 
пробелы в своей педагогической практике 
и найти пути их устранения удалось учите-
лю музыки гимназии № 2 города Белгоро-
да Ольге Сергеевой. 

- Для меня очень полезным стал мастер-
класс от Института воспитания «Как соз-
дать программу воспитания». Много важ-
ной информации принесла панельная 
дискуссия «Советник директора по воспи-
танию: не вместо, а вместе». Однозначно, 
подобные образовательные мероприятия 
нужны и важны для учителей. Ведь воз-
вращаясь обратно в свой родной город или 
небольшое село, каждый участник везёт 
не только большое количество полезной 
информации, но и самое главное - опыт, 
который он готов распространять среди 
своих коллег. Посещая мероприятия тако-
го рода, мы «заражаемся» сами и «заража-
ем» всех вокруг неутомимой энергией жаж-
ды новых знаний и открытий. Ведь только 
тот учитель всегда любим детьми, который 
растёт и развивается вместе с ними, - под-
черкнула Ольга Михайловна.

Елизавета КЛОКОВА

Юлия Третьякова сообщила, что 
между домами на улицах Железнякова, 4а 
и Менделеева, 8 устраняли последствия 
аварии, но ремонт завершён, а яма оста-
лась. Когда её зароют?

Антон Иванов ответил, что планирует-
ся завершить работы до 4 ноября. Вопрос 
технологически не самый простой, но ве-
дение работ находится на контроле в упра-
ве № 17, и они должны быть завершены в 
указанные сроки. 

Юлия Клюева пожаловалась, что в 
четвёртом подъезде дома № 96 на Бел-
городском проспекте нет отопления. 

По словам мэра города, о проблеме 
ему известно. Дело в том, что стояки ото-
пления проходят через кладовки жильцов. 
В ближайший вечер после 18 часов, когда 
большинство жителей вернётся домой, бу-
дет проведено обследование системы ото-
пления. О результатах сообщат.

Настасья Гаврилова поинтересова-
лась, кто изготавливает ключи от под-
валов.

Сами собственники, сообщил мэр. 
Жильцу необходимо обратиться в управ-
ляющую компанию, где есть оригинал клю-
ча. Работники УК выдадут его для изготов-
ления дубликата.  

Анжела Горлова пожаловалась на то, 
что в подвал дома на улице Привольной, 
13 не зайти. «Живу уже пять лет в этом 
доме, постоянно текут реки! Неужели 
нельзя поменять трубы?», - посетовала 
женщина.

Глава городской администрации сказал, 
что управляющая компания пообещала за-
менить участок системы канализации до 
31 октября 2022 года. «Поручу своему за-
местителю Алексею Ярославовичу Ро-
манчукевичу взять на контроль вопрос», 
- подчеркнул Антон Иванов.

Диалог с мэром  ■ От первого лица

 ► Антон Иванов в социальных сетях отвечает на вопросы 
белгородцев. Вот некоторые вопросы и ответы на них.

Глава региона рассказал, что для 
безболезненного введения вакцины от 
коронавируса в область поступили спе-
циальные насадки-распылители. Они 
позволят проводить вакцинацию без 
инъекций - назальным способом. 

Первые 42 тыс. приспособлений уже 
распределены по медицинским орга-
низациям региона пропорционально 
численности жителей. Так, по 4 тыс. 
получили Белгород и Старый Оскол, по 
3 тыс. - Губкинский городской округ и 
Белгородский район, 2 тыс. отправлено 
в Шебекинскую ЦРБ, а остальные мед-

учреждения получили от 500 до 1500 
приборов.

- В целом у нас идёт достаточно ак-
тивно вакцинация от коронавируса. Вак-
цинацию и ревакцинацию проходят 1200 
человек в день. Вы тоже можете такой 
возможностью воспользоваться, получив 
всю информацию в больницах, - отметил 
Вячеслав Гладков.

Напомним, что для восстановления 
в регионе коллективного иммунитета от 
коронавирусной инфекции до конца 2022 
года должны пройти ревакцинацию более 
780 тысяч жителей Белгородской области.

 ■ ЗдравоохранениеВячеслав Гладков: 
«Вакцинация идёт активно»

 ► Губернатор области сообщил, что в Белгородской области 
безболезненно пройти вакцинацию от коронавируса 
в ближайшее время сможет 21 тысяча жителей. 

 ► Команда Белгородского 
технопарка «Кванториум» 
стала призёром 
Международного 
фестиваля робототехники 
«РобоФинист».

Мероприятие прошло в Санкт-
Петербурге. Михаил Васильев, Вла-
дислав Горелов и Даниил Рыбин под 
руководством Евгения Добринского 
представили проект «Программно-аппа-
ратный комплекс автоматической систе-
мы патрулирования территорий с систе-
мой мониторинга в реальном времени» в 

номинации «Старшая творческая катего-
рия». Об этом сообщили в министерстве 
образования Белгородской области. 

За три дня ребятам предстояло вы-
полнить несколько заданий: написать 
рецензию и придумать рекламный ролик 
для другой команды, защитить свой про-
ект перед жюри, выступить в роли судей 
и оценить разработки другой возрастной 
категории.

Ребята также получили уникальную 
возможность оценить и повысить свой 
профессиональный уровень, принять 
участие в обучающих мастер-классах, 
пообщаться со сверстниками-единомыш-
ленниками из разных стран.

ФОТО BELREGION.RU

Взгляд в будущее  ■ Образование

Крылья за спиной  ■ Форум

 ► Форум классных руководителей завершился в Москве. 
Он собрал 1300 классных руководителей и кураторов 
групп СПО из 89 регионов страны. 
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Жильцы многоквартирных домов на 
бульваре Строителей обратились в гор-
совет с просьбой лишить лицензии УК 
ООО «Сантехподрядчик». Дело в том, что 
в домах 45, 45а и 47 до сих пор нет тепла. 
Горячее водоснабжение тоже оставляет 
желать лучшего. Как написал на своей 
странице в соцсетях председатель горсо-
вета Вадим Радченко, конфликт длится 
уже не один год. По обращениям жителей 
депутат несколько раз инициировал про-
верки. Но ситуация не улучшается.

- Абсолютно солидарен с людьми. Но 
лишить лицензии УК можно только по 
решению суда. При этом истцом должен 
выступать Госжилнадзор, а не собствен-
ники. Процедура аннулирования лицен-

зии долгая и сложная, ей предшествует 
работа по исключению организации из 
реестра лицензий Белгородской обла-
сти. Все жё письмо с таким предложе-
нием направляю Михаилу Бредихину в 
управление государственного жилищного 
надзора региона, - подчеркнул Вадим Ви-
тальевич.

Примечательно, что в тех домах, ко-
торые перешли от ООО «Сантехподряд-
чик» в другие обслуживающие организа-
ции, тепло было запущено вовремя.

- Вместе с мэром Белгорода Антоном 
Ивановым делаем всё возможное для 
оперативного решения вопроса по запу-
ску тепла, - заверил глава горсовета.

ФОТО VK.COM/RADCHENKO_BELGOROD

На ней депутаты рассмотрели 14 во-
просов. Один из важнейших - изменения 
в доходной и расходной частях главного 
финансового документа Белгорода - го-
родского бюджета. 

Народные избранники утвердили из-
менения. Напомним, что проект решения 
был рассмотрен 18 октября на совместном 
заседании постоянных комиссий горсове-
та. В документе соблюдены требования и 
ограничения, установленные Бюджетным 
кодексом РФ. Доходную часть увеличат 
на 180 млн 806 тыс. рублей. Изменения 
в бюджет Белгорода обусловлены уточ-
нением объёма собственных источников 
доходов и безвозмездных поступлений из 
вышестоящих бюджетов.

Дополнительно поправками планиру-
ется выделение денежных средств на 
финансовое обеспечение мероприятий 
по временному размещению жителей 
ЛНР, ДНР, Украины, вынужденно поки-
нувших территории проживания. Также 
увеличиваются расходы на организацию 
горячего питания в школах, организацию 
охраны образовательных учреждений, на 
материальное стимулирование народных 
дружинников для выполнения охранных 
мероприятий.

Исполнение главного финансового до-
кумента находится на постоянном депутат-
ском контроле.

Ещё один важный вопрос касался пред-
ложения правительству региона о вклю-
чении ряда муниципальных учреждений в 
собственность области. Это необходимо, 
чтобы провести в 2023-2024 годах капи-
тальный ремонт объектов по отрасли «Об-
разование». Речь идёт, в частности, о дет-
ских садах №№ 60 и 87, школах №№ 27, 30, 
35, 36, детской музыкальной школе № 4. 
В период капремонта учащиеся продолжат 
обучение в ближайших образовательных 
учреждениях, дошкольникам предоставят 
места в других детских садах.

Также депутаты утвердили новую схе-
му одномандатных избирательных округов 
Белгорода. Их по-прежнему останется 27, 
скорректированы только границы.

По закону такую работу проводят каж-
дые 10 лет. Предыдущая схема была ут-
верждена в декабре 2012 года. При раз-
работке новой за основу берут изменение 

численности жителей в районах муници-
палитета. На 1 июля 2022 года в област-
ном центре зарегистрировано 279 тысяч 
778 граждан с активным избирательным 
правом. Согласно законодательству, каж-
дый депутат должен представлять инте-
ресы примерно равного количества изби-
рателей. 

- Значительно изменили границы прак-
тически 50 % округов, которые располо-
жены в южной и юго-западной части Бел-
города. Районы стали гуще населены. Это 
повлекло за собой корректировку всей схе-
мы. Прежними остались границы только 
22-го и 27-го округов. Можно назвать это 
началом подготовки к проведению выбо-
ров депутатов Белгородского городско-
го Совета седьмого и восьмого созывов. 
Конечно, решение затрагивает интересы 
действующих депутатов, которые имеют 
намерение идти на переизбрание. Изме-
нились границы округов, в которых они 
работали и уже хорошо знают проблемы и 
потребности своих избирателей. Но впере-
ди - без малого год работы. Предвыборная 
кампания, безусловно, будет интересной, - 
рассказал председатель горсовета Вадим 
Радченко.

В среднем на один избирательный 
округ приходится порядка 10 тыс. избира-
телей. Допустим разброс на 10 % в боль-
шую и меньшую стороны. На новой карте 
самым большим оказался округ № 2, где 
зарегистрировано 11 тысяч 395 человек, а 
самым маленький - № 13, где проживают 
9342 избирателя.

Депутат по одномандатному избира-
тельному округу № 9 Максим Палесика 
возглавил работу постоянной комиссии 
Белгородского городского Совета по бюд-
жету, финансам и налоговой политике. 
Кандидатуру утвердили на заседании 
сессии. Должность стала вакантной после 
того, как свои полномочия председателя 
комиссии по собственному желанию сло-
жил депутат Александр Щеглов.

Напомним, что Максим Васильевич воз-
главляет рабочую группу депутатов «Стра-
тегия поддержки малого и среднего биз-
неса», а также работает в составе группы 
по улучшению работы парковочного про-
странства Белгорода.

ФОТО T.ME/DEPUTATYBELGORODA

Пора готовиться к выборам  ■ Сессия

 ■ Депутатский контроль 

Об этом он сообщил на своей странице 
в социальных сетях. Детский сад должны 
сдать до конца декабря 2022 года. Од-
нако 1 сентября губернатор Вячеслав 
Гладков отметил, что строители на объ-
екте сильно отстают от графика работ.

Инспекцию Вадим Радченко провёл 
совместно с руководителем управле-
ния образования города Ириной Грича-
никовой.

- На мой взгляд, ситуация осталась 
прежней, - прокомментировал Вадим 
Радченко. - Одна из причин отставания 
сегодня - отсутствие смонтированной 

системы отопления и проблемы с орга-
низацией работ на кровле. Получили про-
текания. У заведующей садом целый ряд 
вопросов не только к подрядчику, но и к 
проектировщикам. Есть большие опасе-
ния, что детский сад в срок сдан не будет. 

Вадим Витальевич подчеркнул, что 
программа капитального ремонта школ 
нацелена на обеспечение безопасности 
и комфорта процесса образования наших 
детей. А значит, в первую очередь ре-
монт должен быть качественным. 

- Держу этот вопрос на особом контро-
ле, - заверил глава горсовета.

ФОТО VK.COM/RADCHENKO_BELGOROD

Лицензии лишить 
нельзя исправить

Дети страдать не должны

 ► В том, где поставить запятую в резолюции, разбирались 
мэр Белгорода Антон Иванов и председатель горсовета 
Вадим Радченко.

 ► Председатель горсовета Вадим Радченко побывал 
на строительной площадке в детском саду № 85 
«Красная шапочка». 

 ► Во вторник, 25 октября, 
состоялась 53-я сессия 
Белгородского городского 
Совета. 
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«Дима ранен! Его везут в больницу». Такое сообщение 
появилось в общем чате «Белгород-медиа» в субботу, 
22 октября. Как выяснилось, в выходной день Дмитрий 
Ярема поехал в один из приграничных районов области, 
чтобы передать гуманитарную помощь бойцам, охраня-
ющим рубежи нашей страны. Внезапно начался мино-
мётный обстрел с украинской стороны. Дмитрий получил 
осколочное ранение в руку. Его на «скорой» доставили в 
больницу Белгорода и прооперировали.

- Сейчас чувствую себя нормально, завтра предстоит 
ещё одна операция. Держимся позитивно! Могло быть и 
хуже, попади осколок чуть выше или ниже, - рассказал 
Дмитрий по телефону. 

По его словам, в эту субботу вместе с товарищем он в 
очередной раз повёз гуманитарку для бойцов. Неравно-
душные белгородцы передали военнослужащим продук-
ты, тёплую одежду, обувь, газ в баллонах для обогрева и 
других бытовых нужд. Уже на обратном пути волонтёры 
попали под миномётный обстрел. Укрыться Дмитрий не 
успел - осколок вражеской мины ранил его в руку.

- Позже военные сказали, что это был кочующий 
украинский миномёт (орудие, которое монтируется на 

кузове грузовика или пикапа для быстрой смены пози-
ции - такие нередко применяют в ВСУ. - Прим. ред.). 
Судя по хвостовику, мина была крупного калибра. Я ус-
лышал взрыв. Зазвенело в ушах. Меня опрокинуло на 
землю. Рука повисла плетью. Попробовал пошевелить 
пальцами - вроде двигаются, - вспоминает события это-
го дня Дмитрий Ярема. - Крови было много. Благо рядом 
оказались опытные ребята, которые сразу наложили 
мне на руку жгут, перевязали рану и обезболили. Как 
только обстрел прекратился, они вызвали машину ско-
рой  помощи. 

Ранение оказалось сквозным, но сложным - осколок 
раздробил кости. По словам медиков, Дмитрия ждут не-
сколько операций и длительный период восстановления. 

- Врачи сказали, что это дело небыстрое. Несколько 
месяцев займёт процесс восстановления вместе с реа-
билитацией. Хорошо, что рука левая, а не правая, - гово-
рит Дмитрий.

Волонтёрством видеооператор телекомпании «Белго-
род 24» занялся ещё в марте. Тогда он узнал, что ме-
дикам нужна стабильная радиосвязь между посёлком 
Журавлёвка и Белгородом. Ярема увлекается радиоде-
лом, поэтому сразу же откликнулся на просьбу медиков 
о помощи. 

- В один из выходных дней я приехал в Журавлёвку, 
установил в медпункте радиостанцию, наладил связь. 
Туда с передовой привозили наших раненых ребят. Ког-
да осмотрелся на месте, то понял, что там нужна не толь-
ко связь, но и медикаменты, вещи, продукты. Я решил, 
что должен помочь. Стал обращаться к белгородским 
предпринимателям, которые могли поддержать финан-
сово. Сначала собирали средства, покупали лекарства и 
передавали их через станцию скорой помощи, а позже 
наладили связи с частями и стали возить им всё необхо-
димое сами, - вспоминает Дмитрий Ярема. 

По его словам, со временем  помощь стала адресной. 
Дмитрий вместе с единомышленниками познакомился с 
бойцами Росгвардии, которым белгородские волонтёры 
стали возить гуманитарку. 

- Создали группу в телеграмме - «НераVнOдушные 31»,  
в ней сейчас почти 300 человек. Мы покупаем для ребят 
форму, привозим продукты питания. Недавно помогли 
бойцам прибрести санитарную машину вместо УАЗика, 
попавшего в ДТП. Машина, конечно, не новая, но свои 
функции будет выполнять как надо. Сейчас её приводят 
в порядок на СТО, скоро передадим её ребятам, - рас-
сказывает Дмитрий.

От лица всего коллектива «Белгород-медиа» желаем 
Дмитрию скорейшего выздоровления!

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ДМИТРИЯ ЯРЕМЫ

В истории России немало примеров народной 
помощи своей армии. В государственном архиве 
Швеции хранятся окопные письма русских солдат, 
осаждавших Нарву в 1701 году. Вот что писали бойцы 
армии Петра I: «Батюшко, купи нам харчу: снетков, да 
заспы, да толокна, по чему-нибудь, да будет добудешь 
сухарей, и ты, пожалуй, пришли, сколко добудешь. 
<…> Да пожалуй, батюшко, купи мне сапоги жилецкие 
попространней. Да пришли, пожалуй, рубашку, да 
портки, да шубу. А хотяшь у нас всем в полку скудно, 
толко я, многогрешной, не тужу о своем домашнем 
житии». Такой была гуманитарная помощь фронту в 
начале XVIII века. В качестве волонтёров выступали 
родители бойцов - крепостные и мещане. 
Массово армии помогали и в Отечественную 
войну 1812 года. Вот лишь один пример, отлично 
иллюстрирующий царившие тогда настроения: 
«Известный богач граф Дмитриев-Мамонов всецело 
отдался делу ополчения. Он не знал вначале, на 
чём остановиться - то хочет сделать миллионное 
пожертвование, то говорит о снаряжении пехотного 
полка, то приступает уже к снаряжению конного. Он 
торопит крестьян к пожертвованиям, благодарит их 
за щедрость, закупает лошадей, ищет себе в полк 
ремесленников. Он в самой горячей переписке со 
своими приказчиками: понуждает их, разъясняет, что 
им непонятно. Для обмундирования полка наличных 
денег не хватало даже у такого богача: граф просит 
в долг у своих крестьян, посылает приказчика в 
Петербург, где живут, должно быть, некоторые из его 
разбогатевших крестьян, просит в долг под расписку, 
под залог фамильных брильянтов…».
Небывалых масштабов помощь армии и флоту 
достигла в годы Великой Отечественной войны. Первый 
военный заём был выпущен 13 апреля 1942 года на 
сумму 10 млрд рублей. За десять дней граждане 
СССР подписались на 13,2 млрд. Второй заём был 
запланирован на 12 млрд рублей, однако фактически 
собрал 20,8 млрд. Большинство рабочих и служащих 
отдавали от одной до двух месячных зарплат в оплату 
облигаций.
Вся страна знала о поступке саратовского колхозника 
Ферапонта Головатого, который осенью 1942 года 
привёз в обком партии мешок с деньгами. 100 тыс. 
рублей он передал на постройку боевого самолёта. 
Через год он сдал ещё 100 тыс. на очередной самолёт. 
Этот патриотический почин подхватили в других 
областях. Тамбовские колхозники собрали деньги 
на строительство танковой колонны. За две недели 
на нужды обороны и вооружение армии они внесли 
40 млн рублей. Ивановские крестьяне пожертвовали 
136 млн рублей, московские - 209 млн, ярославские - 
131 млн, горьковские - 204 млн, калининские - 160 млн.
Свой вклад в дело Победы вносили не только рабочие 
и колхозники, но и артисты. В 1942 году Сталинскую 
премию 1-й степени получили Михаил Куприянов, 
Николай Соколов и Порфирий Крылов - знаменитые 
карикатуристы Кукрыниксы. Художники решили купить 
для армии тяжёлый танк КВ-1. Но он обходился бюджету 
страны в 295 тыс. рублей. К 100 тыс. премиальных 
рублей, полученных карикатуристами, добавили 
личные средства литераторы Сергей Михалков, 
Самуил Маршак, Виктор Гусев и Николай Тихонов. 
Танку дали имя «Беспощадный». В 1943-м боевая 
машина была подбита в бою. Художники и поэты 
оплатили ремонт, и танк дошёл до Победы.
На свои личные средства приобрёл самолет Як-7 
артист и гипнотизёр Вольф Мессинг, а на Сталинскую 
премию первой степени писателя Алексея Толстого 
за роман «Хождение по мукам» был построен танк Т-34 
с надписью на броне «Грозный».

СПРАВКА «НБ» »Пришёл, увидел, помогаю
 ► В холдинге «Белгород-медиа», 

в который, помимо нашей газеты, 
входят телеканал «Белгород 24» 
и портал «БелНовости», оператора 
Дмитрия Ярему знают все. Лёгкий 
в общении и жизнерадостный, 
он не упустит случая пошутить 
с коллегами. При этом все в курсе, 
что в свободное от работы время 
Дима занимается волонтёрской 
работой - помогает военным, 
которые охраняют границы 
Белгородской области.

Дмитрий Ярема.

Дмитрий Ярема после ранения в машине «скорой 
 помощи».

Гуманитарная помощь для военных.

Санитарная машина, приобретённая волонтёрами 
для бойцов.
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Наше образование

На первый урок по лепке из природной 
глины пришли восемь белгородских се-
мей, в которых воспитывают детей с осо-
бенностями развития. Под чутким руко-
водством мастера гончарного искусства, 
преподавателя и дизайнера Евгения 
Трунова они создали своими руками бо-
лее 20 авторских декоративных тарело-
чек в форме осенних листьев деревьев. 
Процесс изготовления глиняных шедев-
ров сопровождали учитель-логопед, тью-
тор Анна Болотнова, педагог и художник 
Елена Новикова, а также волонтёры 
Белгородского ресурсного центра добро-
вольчества «Вместе».

Родители, заполнившие тесто-
вые анкеты, отметили, что такие арт-
терапевтические занятия очень важны 
для комплексного развития и оздоров-
ления детей. Они выразили желание и в 
дальнейшем посещать занятия по глино-
терапии и участвовать в других мероприя-
тиях в рамках проекта. Для некоторых де-
тей это было первое знакомство с глиной.

По словам руководителя проекта 
Тамары Галдун, социокультурная об-

разовательная программа «Живая гли-
на» реализуется на средства субсидии, 
выделенной по результатам второго 
регио нального конкурса для НКО, при 
поддержке министерства общественных 
коммуникаций Белгородской области, 
администрации города Белгорода, бел-
городского Дворца детского творчества и 
многих социальных партнёров.

- Помимо уроков по художественному 
творчеству, проект включает выставки 

изделий участников, тематические путе-
шествия, итоговый первый инклюзивный 
фестиваль «Живая глина», - пояснила 
Тамара Сергеевна. 

Позже в рамках проекта состоялось 
занятие по лепке картин из самотверде-
ющей полимерной глины, которое про-
вёл преподаватель Антон Темерязан-
цев. Под руководством мастера дети 
впервые лепили авторские барельефы. 
В создании шедевров взрослым и детям 
помогали педагоги команды проекта, во-
лонтёры.

А 15 октября юные участники проек-
та под руководством мастера, препода-
вателя школы-студии Евгения Трунова 
своими руками создавали из глины ав-
торскую объёмную игрушку-кота. Ре-
зультатом совместного труда стали 18 
керамических котов и кошечек.

Руководитель проекта Тамара Галдун 
отметила, что занятие стало для участ-
ников творческого инклюзивного сообще-
ства и повторением, и началом нового 
этапа в обучении гончарному искусству. 

- После сушки и обжига мы вместе с 
художником распишем работы и пред-
ставим на будущих инклюзивных вы-
ставках, которые являются частью со-
циального проекта-программы «Живая 
глина», - рассказала Тамара Галдун. 

Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО АНО «ЦЕНТР СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ  

«ГОРОД ИНКЛЮЗИВНОЙ КУЛЬТУРЫ»

 ► Белгородский 
инженерный 
юношеский лицей-
интернат - уникальное 
образовательное 
учреждение Белгородской 
области. В эти дни ему 
исполняется 60 лет.

Открытие областной восьмилетней 
школы-интерната № 25 состоялось 29 ок-
тября 1962 года. Первым директором шко-
лы-интерната был Сергей Фёдорович 
Белогуров. Детей собрали со всей об-
ласти. Были открыты классы с первого по 
седьмой. За парты сели около 600 ребят.

В 1963-1964 учебном году школу окон-
чили первые ученики. Из двух восьмых 
классов тогда вышли 70 человек. 

В декабре 1969 года директором шко-
лы-интерната был назначен Борис Льво-
вич Кац. Благодаря его деятельности в 
школе многое стало меняться. Лучших 
участников трудовых отрядов награждали 
поездками в другие города. В 1968 году 
открыли уголок боевой славы. В 1970-е 
годы вся школа была охвачена поиском 
героев Курской битвы. На письма детей 
откликнулись более двух тысяч участни-
ков этого сражения. Был создан музей бо-
евой славы - один из первых в области. 
Яркими событиями были военно-патрио-
тическая игра «Зарница» и вахта Памяти 
у Вечного огня. Для тех, кто стоял на посту 
№ 1, до сих пор патриотизм и память - не 
просто слова, это их нравственные ценно-
сти на всю жизнь. 

В 1988 году на базе школы-интерната 
открыли классы с углублённым изучени-
ем математики для учащихся сельских и 
поселковых школ Белгородской области. 
Это сделали в целях повышения качества 
подготовки выпускников сельских школ, 
увеличения их конкурентоспособности 
при поступлении в вузы.

Основателями нового учебного заведе-
ния стали заслуженный учитель России, 
директор школы Александр Николаевич 
Ермаков и доцент кафедры педагогики 
Белгородского педагогического института 
им. М.С. Ольминского Илья Иосифович 
Августевич.

В 1999 году в связи с изменением ста-
туса педагогического института (он ста-
новится университетом) педагогический 
лицей-интернат переименовали в Белго-
родский лицей-интернат. Престиж нового 
учебного заведения рождался совместны-
ми усилиями педагогов лицея и препода-
вателей Белгородского госуниверситета.

С 1 сентября 2009 года лицей выбрал 
техническую направленность. На педаго-
гическом пространстве России появился 
Белгородский инженерный юношеский 
лицей-интернат. Сегодня это одно из луч-
ших учреждений города и области. Лицей 
славен своими традициями. Одна из них - 
«Посвящение в лицеисты». Она стано-
вится одним из самых волнующих дней в 
жизни каждого десятиклассника. Ребята 
готовятся к торжеству с большим интере-
сом и особой ответственностью. Ведь ста-
новясь членами лицейского братства, они 
клянутся пронести через всю жизнь дух 
товарищества, добра, справедливости, 
беречь огонь свечи знаний, зажжённой от 
негасимого факела первых лицеистов. 

В основе концепции развития учрежде-
ния заложена идея воспитания успешно-
го поколения выпускников, которыми ли-
цей по праву гордится. За 60 лет из этих 
стен вышло более 5000 лицеистов, 265 
из которых - медалисты. За 10 лет сдачи 
ЕГЭ 100 баллов набрали 16 выпускников. 
В 2021 году по мониторингу независимо-
го агентства RAEX лицей занял первое 
место среди образовательных организа-
ций области по количеству выпускников, 
поступивших в ТОП-100 ведущих вузов 
России. 

На базе лицея действует Координаци-
онный центр Российской научно-социаль-
ной программы для молодёжи и школь-
ников «Шаг в будущее» по Белгородской 
области. Лицей является участником фе-
дерального проекта «Уроки настоящего» 
при образовательном центре «Сириус», 
участником федерального сетевого об-
разовательного сообщества «Школьная 
Лига Роснано» в статусе «Школа - ФИП», 
участником федерального проекта «Физ-
тех - регион». В учреждении работает 

научная студия Talentum et triumphum. 
«Команда - 25» вошла в состав Всерос-
сийского волонтёрского движения «До-
бровольцы России» с 2019 года. Лицей 
является победителем Всероссийского 
конкурса «Школа года - 2020», включён 
в федеральный реестр «Всероссийская 
Книга Почёта» (2021 год), является ла-
уреатом Всероссийского конкурса «500 
лучших образовательных организаций 
страны - 2022» в номинации «Лучшая об-
щеобразовательная организация года».

Под руководством директора Ната-
лии Ивановны Визирякиной работает 
высокопрофессиональный коллектив пе-
дагогов-единомышленников. Сохраняя 
лучшие традиции отечественного есте-
ственно-математического образования, 
Белгородский инженерный юношеский 
лицей-интернат видит миссию современ-
ной российской школы в гарантии каче-
ства образования.

Галина КУПИНА,
Татьяна БЕССОНОВА

ФОТО ИЗ АРХИВА ЛИЦЕЯ 

Здесь живёт лицейский дух  ■ Юбилей

Лучшие лицеисты по итогам завершившегося учебного года.

И глина оживает  ■ Наши проекты

 ► Чуть больше месяца 
назад, 24 сентября, 
на базе белгородского 
Дворца детского 
творчества открыла 
свои двери инклюзивная 
школа-студия керамики 
«Живая глина». Она 
появилась благодаря 
инициативе АНО «Центр 
социальных проектов 
«Город инклюзивной 
культуры» и её 
руководителю Тамаре 
Галдун.
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Наша наука

Взаимоотношения человека и природы со временем 
эволюционируют. С середины XX века эти отношения 
качественно и сильно изменились, а все экологические 
проблемы стали лишь острее. Именно тогда и начали 
всерьёз задумываться о рациональном природопользо-
вании. Об актуальности и возможностях применения раз-
работок центра высказался руководитель платформы, 
член-корреспондент РАН, доктор биологических наук, 
профессор, директор ФГБНУ «Федеральный исследова-
тельский центр «Немчиновка» Сергей Воронов.

- Сегодня нарастает антропогенная нагрузка на окру-
жающую среду и всё более актуальными становятся эко-
логические задачи. Их необходимо решать. Для этого, 
конечно, в первую очередь нужна консолидация науки, 
бизнеса, власти и социума. Тогда мы сможем решить 
стоящие перед обществом задачи по социально-эконо-
мическому развитию и регионов, и страны в целом, - счи-
тает Сергей Иванович.

Разработка новых технологий и дальнейшее их вне-
дрение в реальное производство требуют системного 
подхода, поэтому каждую инициативу участники НОЦ ре-
ализуют в виде технологического проекта полного цикла. 
Человек не может полностью отказаться от использова-
ния воды, ископаемого топлива, сельскохозяйственных 
территорий и промышленности. Для того чтобы удовлет-
ворить эту потребность максимально рационально, не-
обходимо создать эффективное хозяйствование, кото-
рое не спровоцирует глубоких и серьёзных изменений в 
окружающей среде, но при этом природные ресурсы бу-
дут использоваться максимально полно и систематично. 
Над этим работают учёные в связке с промышленными 
предприятиями и организациями.

Есть задача - будет и решение
Заведующий кафедрой «Технологические комплек-

сы, машины и механизмы» БГТУ им. В.Г. Шухова, доктор 
технических наук, профессор Владимир Севостьянов 
считает это направление потенциально одним из важ-
нейших в индустрии.

- Обладая такими огромными природными ресурса-
ми, развитой индустриальной базой, невозможно не за-
думываться о том, что делать с вторичным сырьевым 
материалом. Это огромный Клондайк для развития 
экономики, производства, промышленности. Пока че-
ловечество существует, творит, создаёт, проблема ре-
сурсо- и энергосбережения будет актуальна - это вза-
имосвязанные процессы. Здесь нужны нестандартные 
подходы. Нужно мыслить немного иначе, потому что нет 
готовых решений, - подчёркивает Владимир Семёнович.

Директор ООО «Транспортная компания «Экотранс» 
Николай Шеин хорошо знает все производственные 
процессы изнутри. Он уверен в том, что нельзя растра-
чивать понапрасну природные ресурсы. Наоборот - по 

возможности необходимо давать материалам вторую 
жизнь. Кроме того, у такого подхода есть и сфера прак-
тического применения в других отраслях производства. 
Николай Тихонович объясняет это так:

- Сегодня мы стремимся к тому, чтобы на полигонах 
не оставалось вторичного сырья. Мы его сортируем, 
производим материалы, которые впоследствии можно 
использовать вторично. Допустим, те же топливные гра-
нулы, брикеты. Из пластика тоже делаем гранулы, а так-
же трубы и полиэтиленовую плёнку.

Технологический процесс, используемый при пере-
работке вторичного сырья, изобретён, опробован и вне-
дрён белгородскими специалистами. Сама технология 
уникальна и, по заявлению производителей, не имеет 
аналогов. Из переработанного мусора можно произво-
дить топливо и полезные вещества. 

- В рамках проекта НОЦ мы совместно с Белгородским 
технологическим университетом разработали систему 
термолиза, - объясняет Николай Шеин. - Перерабаты-
ваем «хвосты», которые остаются после сортировки, во 
вторичное топливо: печное, дизельное. В процессе пе-
реработки также остаётся углеродный осадок, который 
можно использовать как активированный уголь.

Кстати, о «хвостах». Это не что иное, как измельчён-
ные остатки после сортировки: например, бумага, рези-
на или пластик. Их загружают в реактор, где происхо-
дит разложение углеродной фракции на составляющие. 
Одна из главных задач производства - максимальное 
снижение вреда экологии, поэтому, по словам Николая 
Тихоновича, такой способ переработки считается более 
предпочтительным: 

- Это всё могло переработаться и на мусорном по-
лигоне, однако этому бы сопутствовал процесс гниения 
и выделения метана и углекислого газа, которые загряз-
няют атмосферу. Мы же отбираем эти вредные примеси 
в процессе переработки, тем самым они не выбрасыва-
ются в атмосферу и не вредят окружающей среде.

При комплексной переработке отходов происходят 
удивительные вещи. Например, древесная щепа пере-
рабатывается в топливные брикеты, которые позже ис-
пользуются для отопления производственных помеще-
ний. Но и это ещё не всё: части оргтехники, резиновые 
подошвы, коврики, светильники, чехлы для мобильных 
телефонов - всё идёт в дело.

Аналогов ещё не нашли
Николай Шеин рассказывает, что на их систему пере-

работки уже было зарегистрировано два патента. 
- В России есть система, которая предусматривает 

примерно тот же цикл переработки, но у них нет возмож-
ности постоянной загрузки материала. Поэтому при каж-
дом вскрытии из реактора вырываются дым и вредные 
газы. У нас же идёт непрерывная загрузка, которая про-

исходит без доступа кислорода, практически не соприка-
саясь с окружающей средой, - объясняет директор ООО 
«ТК «Экотранс».

- Процесс термолиза полностью автоматизирован. 
Система управления выведена на экран монитора, с 
которого оператор может полностью управлять установ-
кой, по сути, в одиночку. Отсюда можно менять режи-
мы переработки в любую интересующую нас сторону. 
В настоящее время аналогов данным конструкторским 
разработкам мы не нашли, поэтому можно с уверенно-
стью сказать, что они имеют перспективу и являются по 
истине инновационными, - подчёркивает аспирант БГТУ 
им. В.Г. Шухова Роман Шамгулов.

Этот проект родился из взаимовыгодного сотрудни-
чества единомышленников из разных регионов. Сергей 
Воронов считает, что такой подход сможет принести 
пользу обществу: 

- Научно-образовательный центр - это серьёзное 
коллективное образование, которое позволяет нам в 
различных направлениях улучшить стыковку науки и 
производства, для того чтобы улучшить жизнь населе-
ния, - объясняет учёный.

- Когда появился НОЦ, мы сразу включились в работу 
совместно с университетом. У нас получился симбиоз 
практики и научного потенциала, - подчеркнул Николай 
Шеин. 

- Самый великий учёный - это природа, - уверен Вла-
димир Севостьянов. - Всё лишнее природа убирает. И 
чем чаще мы будем брать с неё пример, тем более свет-
лое будущее нас ожидает.

Сергей ЕЛИСЕЕВ,  
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Практично и экологично
 ► Белгородский научно-образовательный центр мирового уровня 

«Инновационные решения в агропромышленном комплексе» - это точка 
интеграции образования, науки и бизнеса. Это единственный аграрный 
НОЦ в стране, что только подчёркивает его уникальность. Центр был создан 
под эгидой правительства Белгородской области ведущими вузами в партнёрстве 
с крупными агрохолдингами региона. Он развивает пять основных направлений 
научно-производственных платформ. Сегодня мы расскажем о платформе 
«Рациональное природопользование».

Директор исследовательского центра «Немчиновка» 
Сергей Воронов.

Директор ООО «ТК «Экотранс» Николай Шеин.

Профессор Владимир Севостьянов.

Сортировка мусора.

Полную версию программы 
вы можете увидеть по ссылке
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Материалы полосы подготовила Наталья ХАРИТОШКИНА. Инфографика и фото автора. 
За помощь в подготовке материала редакция благодарит коллектив центра «Психология развития» Татьяны Сулима.

Юлия ТРАВКИНА,
психолог, арт-терапевт, 
 специалист по  современной психосоматике:

- Для детей сейчас особенно важен телес-
ный контакт. Обнимайте их, сажайте к себе на 
колени. Если ребёнок приходит спать к вам в 
кровать, не запрещайте этого делать. Будьте 
рядом, показывайте, что любите его и прини-
маете. Дайте ребёнку чувство уверенности, что 
он важен и ценен для вас. Это поможет ему не 
только пережить этот непростой период, но и 
сделает более устойчивым в будущем.

Дети учатся у взрослых переживать стрессо-
вую ситуацию. Когда родители просто говорят 
«Прячься в ванную!», ничего не объясняя, в 
других стрессовых ситуациях ребёнок тоже бу-
дет прятаться. И наоборот: если игнорировать 
опасность, убеждать ребёнка, что ничего страш-
ного не происходит, в любой последующей 
стрессовой ситуации он будет её игнорировать 
и считать, что всё хорошо. Вы формируете мо-
дель поведения своих детей. Вы - личный при-
мер для ребёнка, у вас он учится справляться с 
трудностями и стрессом. Помните об этом.

Я с тобой!
 ► В прошлом номере 

газеты мы рассказали 
о том, как справиться 
с тревожностью. Наши советы 
были адресованы в первую 
очередь взрослым 
людям. А как помочь 
пережить непростые 
времена нашим детям? 
Могут ли они с помощью 
взрослых справиться со 
стрессом? Какие слова 
подобрать, чтобы объяснить 
маленьким белгородцам, 
что сегодня происходит? 
Как и в прошлый раз, мы 
обратились за советом 
к профессиональному 
психологу.
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Марина Шепорнёва работает в город-
ском драмтеатре уже почти 30 лет. За её 
плечами лауреатство в премии губернато-
ра Белгородской области за достижения в 
области изобразительного искусства и 70 
спектаклей в белгородском театре. Осо-
бенное место в работе деятельницы за-
нимает творчество Александра Пушкина: 
пьесы и сказки были воплощены в поста-
новках благодаря искусным рукам Марины 
Евгеньевны.

Она родилась в Свердловской обла-
сти. Спустя несколько лет семья девочки 
переехала в Казахстан, где та нашла свою 
страсть в художественной студии. Однако 
увлечение дочери не обрело поддержки в 
семье. Родители-инженеры считали рисо-
вание несерьёзным занятием. Несмотря 
на это, Марина ясно понимала, что хочет 
посвятить себя творчеству. В Белгороде 
девушка оказалась в 1985 году и уже здесь 
окончила институт искусств и культуры по 
специальности «Декоративно-прикладное 
искусство».

Значимым в карьере Марины Шепорнё-
вой стал 1993 год. Тогда девушка увидела 
объявление: драмтеатр имени Щепкина 
ищет художника-декоратора. Так Белго-
родский театр обрёл своего творца.

- В искусстве создания спектакля уча-
ствует множество людей: это и художник, и 
осветители, и модельеры, - рассказывает 
Марина Евгеньевна. - Безусловно, важное 
место занимает костюм. Сначала создаёт-
ся эскиз, потом он обрастает деталями. 
Каким будет костюм? Танцевальный ли он, 
как сидит, не жёсткий ли, как он смотрится 
на сцене, какой материал подойдёт? Отве-
ты на эти и многие другие вопросы появля-
ются во время репетиций.

Оказывается, для создания костюма 
необходимо учитывать огромное количе-
ство мелочей. Даже шнурки, «молнии» и 
пуговицы требуют особого внимания. Так, 
художница показала аудитории эскизы не-
которых образов. Здесь всё продумано «от 

и до». Изящные рисунки сопровождаются 
ёмкими комментариями: «выглядывает 
белая рубашка», «рукава на резинке», 
«хлястик с синей и серебряной отделкой», 
«встрочная складка». 

Слушая рассказы женщины о велико-
лепных нарядах, глядя на фотографии с 
постановок и уникальные эскизы, кто-то из 
зрителей предположил:

- Наверняка должен быть целый музей 
для всей этой красоты!

- Если бы у меня была возможность, я 
бы все образы со своих спектаклей заби-
рала домой. Иногда мне удаётся спасти 
некоторые вещи, но костюмеры меняются, 
что-то теряется. Не каждый понимает цену 
этих костюмов, - с улыбкой отвечает Мари-
на Евгеньевна. 

Наверняка хоть однажды у посетителей 
театра возникал вопрос: кому же принад-
лежит решающий голос в выборе оконча-
тельного варианта сценического образа? 
По словам Марины Шепорнёвой, послед-
нее слово за режиссёром. Его сценарное 
видение важнее взглядов художника по 
костюмам. Но бывают и случаи, когда 
творческий руководитель полностью по-
лагается на профессионализм коллеги. И 
всё-таки правильно, как считает сама Ма-
рина Евгеньевна, когда каждый занимает-
ся своей работой: художник творит, а ре-
жиссёр направляет.

- Конечно, я могу всё придумать сама, 
но у каждого есть свой предел фантазии. 
Процесс придумывания первых «штрихов» 

может занимать и несколько часов, - пояс-
няет женщина.

А в какой момент зарождается новый 
костюм? Специалист рассказывает:

- Чтобы что-то начало проясняться, 
тебе нужно долго что-то рисовать, сми-
нать листы бумаги, выбрасывать и снова 
рисовать. И вот, спустя три часа «какого-
то бесцельного времяпрепровождения» 
(как думают мои домашние), начинает 
брезжить какой-то лучик. Вдруг находится 
некая ниточка! И тогда ты уже начинаешь 
за неё тянуть. В такие моменты любая от-
влекающая мелочь может стать роковой, - 
смеётся Шепорнёва.

Роковой может стать не только ошибка 
в момент зарождения идеи образа. Край-
ней концентрации и погружения в атмос-
феру постановки требует весь творческий 
процесс. С помощью костюмов создаётся 
настроение на сцене. Одежда помогает не 
только передать ауру эпохи и конкретной 
локации, но и раскрывает характеры и ти-
пажи героев. 

Ткани тоже не менее важны. Оттенки 
должны сочетаться определённым обра-
зом, цвета и фактуры играют отдельные 
роли, взаимодействуя со светом. Кроме 
того, не стоит забывать и об обуви, аксес-
суарах, украшениях. Один неграмотно по-
добранный элемент - и полное погружение 
не будет достигнуто. 

Важен на сцене и окружающий анту-
раж - декорации. Здесь полёт фантазии 
художника тоже велик. Здесь тоже всё на-

чинается с эскиза и скрупулёзного обдумы-
вания множества мелочей. Ну и, конечно, в 
процессе не обойтись без поиска интерес-
ных идей, порой даже самых неочевидных. 
Например, как вам мысль о кронах дере-
вьев, выложенных из белых варежек и но-
сочков? Звучит необычно. Но разве может 
быть что-то невозможное для творца? И 
такая идея действительно была реализо-
вана в одной из постановок. 

- Ответственность на художнике огром-
ная. Для каждого спектакля нужен свой ви-
зуальный ряд, своя цветовая гамма, свой 
гардероб. Необходимо держать в голове 
большой объём информации: как состав-
лять смету, какие ткани нужны и в каком 
количестве, сколько это будет стоить. От-
ветственность на художнике огромная, - 
подчёркивает Марина Евгеньевна.

В завершение лекции из зрительного 
зала прозвучал вопрос:

- Скажите, а к чему вы приступаете в 
первую очередь: создаёте эскиз для костю-
ма или придумываете декорации? 

- Бывает, работаю параллельно. А бы-
вает, что ничего не идёт. Вот ты сидишь, 
сидишь, а в голову ничего не приходит. 
Тогда я начинаю с простого. Цепляюсь к 
какому-то персонажу, детали и начинаю 
идти от этого. Так и идеи постепенно при-
ходят. Всё зависит от специфики спекта-
кля, - заключила художница.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Спектакль начинается с эскиза
 ► 22 октября 

в Пушкинской 
библиотеке-музее 
прошёл мастер-класс 
о театральных костюмах 
и декорациях. Спикером 
выступила главный 
художник Белгородского 
драматического театра, 
член Союза художников 
и Союза театральных 
деятелей России Марина 
Шепорнёва. Встречу 
организовали в рамках 
проекта «Гений места», 
нацеленного на развитие 
креативной экономики 
региона. 
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25 октября, в День таможенника Россий-
ской Федерации, 14 сотрудников ведом-
ства торжественно приняли присягу. Цере-
мония проходила в сквере Памяти первого 
начальника таможни Владимира Данкова.

Первые специальные звания присвоили 
сотрудникам Белгородского, Шебекинского 
им. В.А. Данкова, Валуйского, Грайворон-
ского таможенных постов, МАПП «Нехоте-
евка», а также отделов аппарата таможни.

Таможенники поклялись неукосни-
тельно соблюдать Конституцию и законы 
Российской Федерации, защищать её эко-
номический суверенитет и безопасность, 
дорожить своей профессиональной че-
стью, добросовестно выполнять возложен-
ные на них служебные обязанности.

Ирина ЖИХОВА
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ТАМОЖНИ

Это официальная дата создания 
службы в нашей стране. Тогда сторо-
жевые бригады, охранявшие мелкие 
объекты министерств и ведомств, были 
переданы в подчинение органов вну-
тренних дел. А история вневедомствен-
ной охраны нашего региона ведёт отсчёт 
со времени образования Белгородской 
области. 

На один из отделов управления вну-
тренних дел была возложена организа-
ция охраны общественного порядка и 
вневедомственной сторожевой охраны. 
До ноября 1959 года отдел вневедом-
ственной сторожевой охраны был толь-
ко в Белгороде. Его штат не превышал 
30 сторожей и одного бригадира, кото-
рые несли службу на восьми постах ох-
раны. 

Полковник полиции Александр Го-
ряйнов без малого 30 лет посвятил 
этой службе и сейчас возглавляет отдел 
вневедомственной охраны войск Нацио-
нальной гвардии в Белгороде. Он хоро-
шо знает историю становления службы 
и рассказал «Нашему Белгороду» не-
сколько интересных фактов. 

Раньше на охраняемых объектах при-
менялись, на первый взгляд, примитив-
ные, но всё же достаточно эффектив-
ные технические средства оповещения. 
К примеру, если дверь открывал кто-то 
чужой, падала металлическая болванка 
с патроном от строительного пистолета, 
ударялась о металлическую наковаль-
ню, и патрон взрывался. Использова-
лась и периметральная сигнализация. 
Её оборудовали с помощью лески для 
спиннинговой катушкой. Леску натягива-
ли над забором, и когда нарушитель за 
неё цеплялся, катушка трещала. 

Из года в год активно внедрялись в 
работу вневедомственной охраны со-
временные технические средства, пере-
довые технологии, автоматизированные 
рабочие места. 

В начале 1960-х появились электри-
ческие приборы и извещатели, объ-

екты стали оборудовать автономной 
сигнализацией. За долгие годы служба 
изменилась до неузнаваемости, но по-
прежнему работает под девизом «Всег-
да на страже». 

Сегодня это хорошо организованное, 
мобильное подразделение, оснащённое 
новейшими системами на основе циф-
ровых технологий. Пульты централи-
зованной охраны имеют автоматизиро-
ванные компьютерные системы сбора и 
обработки информации, которые позво-
ляют, независимо от действий дежурно-
го персонала, фиксировать время посту-
пления сигналов тревоги и оперативно 
на них реагировать.

Подразделение вневедомственной 
охраны Росгвардии - одна из многочис-
ленных служб в системе единой дисло-
кации областного центра. Накопленный 
за долгие годы опыт работы доказал 
эффективность деятельности нарядов 
вневедомственной охраны Росгвардии 
как при защите объектов, так и в борьбе 
с преступностью. Краж из охраняемых 
объектов, квартир и мест хранения иму-
щества граждан не допущено. 

- А это - главная задача отдела, - 
подчеркивает Александр Горяйнов и 
поздравляет всех сотрудников и вете-
ранов службы с профессиональным 
праздником. 

Подразделение принимает активное 
участие в обеспечении охраны обще-
ственного порядка и общественной 
безопасности, в том числе во время 
проведения политических, культурных, 
спортивных и других массовых меро-
приятий на территории нашего города. 
И по итогам 2021 года отдел вневедом-
ственной охраны по Белгороду занесён 
на Доску почёта в номинации «Лучшее 
подразделение правоохранительных 
органов, охранных предприятий и обще-
ственных формирований правопоряд-
ка». 

Анна ИВАНОВА 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Проверена  
временем

 ■ Юбилей

Среди тех, кто непременно пришлёт 
мне привет, будет моя подруга Нина Ру-
синова. Комсомольские годы оставили 
в её жизни яркий след, и этот заряд мо-
лодой энергии, оптимизма и сердечного 
отношения к людям она сохранила до 
сих пор. 

Нина признаётся, что и сейчас пом-
нит, как её принимали в комсомол. Так 
тогда волновалась, что забыла ответ на 
коронный вопрос «Что такое демократи-
ческий централизм?». Когда спустя годы 
её избрали членом бюро Свердловского 
райкома ВЛКСМ и уже она принимала 
ребят в комсомол, понимала, как им не-
легко справиться с волнением. 

В новом качестве Нина стала помощ-
ницей легендарной старшей пионерской 
вожатой Веры Предацкой, влившись 
в отряд старшеклассников-вожатых, с 
 которыми опытный педагог делилась 
своими знаниями. В 29-й школе-ново-
стройке жизнь кипела. Завуч по воспи-
тательной работе Галина Зиссман в 
прошлом была комсомольским работ-
ником, поэтому идей, как организовать 
воспитательный процесс в школе на 
высшем уровне, ей было не занимать. 
И пионерская дружина, и комсомольская 
организация были одними из лучших в 
городе. Общественная работа так ув-
лекла Нину, что, получив аттестат, она 
осталась работать в родной школе пио-
нервожатой. 

Ещё один важный этап её комсомоль-
ской биографии связан с белгородской 
школой № 1. Там была одна из самых 
крупных школьных комсомольских ор-
ганизаций - более трёхсот человек. Ди-
ректор школы, почётный гражданин Бел-
города Тамара Степанова, поставила 
вопрос о введении должности освобож-
дённого секретаря комитета комсомола. 
Им и стала Нина Русинова. В школе был 
замечательный педагогический коллек-
тив, о котором Русинова вспоминает с 
теплом. Ирина Николаевна Колосо-
ва, Людмила Евгеньевна Ланевская, 
Екатерина Максимовна Кузьмина и её 
наставница Вера Николаевна Предац-
кая, которая перешла сюда работать, 
поддерживали комсомольского лидера 
в её начинаниях. Смотры, конкурсы, тру-
довые десанты, спортивные турниры. 
«Первая всегда должна быть первой», - 
были убеждены в школе. О том, что 
Нина оставила добрый след в сердцах 
старшеклассников, говорит тот факт, что 

многие из них до сих пор поддерживают 
с ней связь.

В эти годы зародилась её дружба с 
комсомольским активом города, которую 
они пронесли через годы. Ирина Попо-
ва, Зоя Базарова, Александр Ходеев 
и Александр Годин - эти незаурядные 
люди помогали Нине Русиновой наби-
раться опыта общения с молодёжью, ко-
торый так пригодился в жизни. 

Вся судьба Нины Николаевны связа-
на с работой с подрастающим поколе-
нием. Завуч по воспитательной работе 
в 32-й белгородской гимназии, учитель 
математики в уральских школах, куда 
уезжала вслед за мужем, а потом специ-
алист белгородского городского управ-
ления образования и педагог в школах 
№№ 27 и 29 областного центра. Она 
всегда оказывалась в гуще событий, не 
боялась нагрузок и не чуралась обще-
ственной работы. 

Её сыновья не застали ни комсомол, 
ни пионерию. Но старший, Витя, кото-
рый практически вырос у мамы на ра-
боте и проникся этой кипучей жизнью, 
очень огорчался, что ему так и не повя-
зали красный галстук. А Нина Николаев-
на в шутку говорит невестке:

- Ну что же ты не могла подождать - 
родила внучку Василису за два дня до 
столетия комсомола!

Анна БАРАБАНОВА

Мы сильны 
нашей верною дружбой

 ■ Вспомнить всё

 ► Завтра, 29 октября, мой телефон будет работать 
в напряжённом режиме - звонки, СМС, сообщения в чатах. 
Мы с друзьями моей молодости будем обмениваться 
поздравлениями с Днём рождения комсомола. 

 ► 29 октября исполняется 70 лет со дня образования 
подразделений вневедомственной охраны, входящих 
в структуру Росгвардии. 

Клятва на верность  ■ Люди долга

 ► Белгородские таможенники торжественно приняли присягу 
в свой профессиональный праздник.
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Потерпевшая обратилась в УМВД 
России по Белгороду. Она рассказала, 
что злоумышленники действовали под 
видом биржевых брокеров. Заинтересо-
вавшись предложением дополнительно-
го заработка, пожилая женщина с 2021 
года выгодно, как ей тогда казалось, ин-
вестировала деньги. Но вывести ничего 
так и не смогла. В общей сложности она 
перечислила на счета аферистов более 
2 млн рублей, которые взяла в кредит.

Следственным управлением город-
ского управления внутренних дел по 
этому факту возбуждено уголовное 
дело. Сотрудники полиции рекоменду-
ют белгородцам не принимать участия 
в биржевых и инвестиционных проек-

тах, не обладая специальными знания-
ми. Прежде чем решиться на такой шаг, 
изучите информацию о деятельности 
торговой площадки. Проверить такие 
организации можно на официальном 
сайте Центрального банка Российской 
Федерации. Если фирма, с представи-
телем которой вы общались, не внесена 
в список, значит, она не может предо-
ставлять брокерские услуги на бирже. 
Не стоит открывать брокерский счёт по 
ссылкам, которые присылают по почте 
или в мессенджерах. Любые подозри-
тельные предложения следует игнори-
ровать. Открывать счета лучше всего 
лично в офисе брокера или банка или на 
официальном сайте компании.

1,6 тонны топлива таможенники изъ-
яли у иностранных граждан, пытавшихся 
вывезти горючее с территории России с 
нарушением законодательства. Его об-
щая стоимость составила 73 тыс. рублей. 
Эта категория нефтепродуктов требует 
особых условий хранения, поэтому с АЗС 
заключили договор по оказанию услуг 
хранения.

У Белгородской таможни большой 
опыт безвозмездной передачи предметов 
первой необходимости социальным и ме-
дицинским учреждениям, а это меропри-
ятие прошло накануне Дня таможенника 
Российской Федерации. 

- Сегодня мы передаём детской об-
ластной клинической больнице более по-
лутора тонн дизельного топлива. Данное 
мероприятие уже не первое в этом году, 
сегодня оно проходит в канун нашего 
профессионального праздника. Ранее мы 
передали больнице дизельное топливо, 
которого хватило на заправку реанимаци-
онных автомобилей более чем на три ме-
сяца. Сегодняшняя наша передача также 
направлена на обеспечение лечебного 
процесса, - отметила начальник отдела 
распоряжения имуществом и исполнения 
постановлений уполномоченных органов 
ведомства Лилия Ковалёва.

Праздник - у нас, 
а подарки - детям

 ► Белгородская таможня передала детской областной 
клинической больнице конфискованное дизельное топливо.

 ■ Сотрудничество

Сотрудники МЧС не только тушат пожа-
ры, но и участвуют в ликвидации послед-
ствий ДТП, где порой пожарным прихо-
дится проводить аварийно-спасательные 
работы и вскрывать искорёженные авто-
мобили, чтобы вызволить пострадавших, 
отключать аккумуляторные батареи и 
смывать горюче-смазочные материалы с 
дороги для предотвращения возможного 
возгорания разлитого топлива.

Лишь за минувшую неделю сотрудни-
ки пожарно-спасательных подразделе-
ний главного управления МЧС России по 
Белгородской области 27 раз устраняли 
последствия дорожно-транспортных про-
исшествий. В одном из случаев они при-
менили специальный гидравлический 
аварийно-спасательный инструмент.

В воскресенье, 23 октября, поступи-
ло сообщение о дорожно-транспортном 
происшествии на автодороге «Томаров-
ка - Стрелецкое» Яковлевского городско-

го округа. На место аварии немедленно 
отправился дежурный караул пожарно-
спасательной части № 37. Прибыв на 
место, спасатели увидели, что столкну-
лись грузовые автомобили Scania G450 
и  КамАЗ. Пострадал водитель фуры: 
мужчина оказался зажат в повреждённом 
транспортном средстве. Сотрудники МЧС 
при помощи гидравлического аварийно-
спасательного инструмента осторожно 
извлекли пострадавшего и передали его 
бригаде скорой медицинской помощи.

Главное управление МЧС России по 
Белгородской области напоминает о не-
обходимости соблюдения правил поведе-
ния на дороге. Не забывайте о том, что от 
вас зависят здоровье и жизни других лю-
дей. В случае возникновения чрезвычай-
ной ситуации звоните в службу спасения 
по телефонам 112 или 101. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГУ МЧС  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Помощь пришла вовремя  ■ МЧС

 ► За минувшую неделю специалисты белгорoдского 
спасательного ведомства 27 раз участвовали в ликвидации 
дорожно-транспортных происшествий.

 ► Молодой мужчина стал 
фигурантом уголовного 
дела за нанесение побоев.

Житель села Пушкарное Белгородско-
го района обратился в полицию, получив 
телесные повреждения в ходе конфлик-
та с прохожим. В ситуации разбирались 
участковые уполномоченные. Они вы-
яснили, что злоумышленник - ранее су-
димый молодой мужчина. По предвари-
тельным данным, он напугал на улице 

несовершеннолетнюю дочь потерпевше-
го и её подругу. Отец, возмущённый тем, 
что посторонний мужчина подошёл к де-
тям, сделал ему замечание. Тот отреаги-
ровал агрессивно и несколько раз ударил 
отца семейства. Говоря языком протоко-
ла, «причинил ему телесные поврежде-
ния, не повлекшие вреда здоровью». 

В ходе проверки правоохранители 
установили, что подозреваемый ранее 
уже привлекался к административной от-
ветственности за избиение мачехи. Воз-
буждено уголовное дело.

Урок не пошёл впрок  ■ Происшествие
 ► Орловские полицейские 

поблагодарили 
белгородцев за помощь 
в задержании 
преступника.

Минувшим летом два работника од-
ного из предприятий Борисовского рай-
она, находясь в Орле, оказали помощь 
местным полицейским в задержании по-
дозреваемого в разбойном нападении 
на администратора гостиницы. 

Злоумышленник, вооружённый но-
жом, ранил женщину и похитил деньги. 
Благодаря решительным и грамотным 
действиям Михаила Гаплевского и 

Александра Шаповалова, которые 
были в гостинице в качестве постояль-
цев и стали очевидцами происшествия, 
нападавшему не удалось скрыться.

Начальник отдела внутренних дел 
России по Борисовскому району под-
полковник полиции Алексей Старцев 
встретился с отличившимися. В торже-
ственной обстановке он вручил мужчи-
нам благодарственные письма от имени 
руководства УМВД России по Орловской 
области. А ещё Алексей Старцев отме-
тил, что белгородские правоохранители 
гордятся своими земляками, их муже-
ством и готовностью прийти на помощь.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Знай наших!  ■ Поступок

Семь раз отмерь  ■ Актуально

 ► Мошенники выманили у жительницы региона более 
двух миллионов рублей. На этот раз под предлогом 
заработка на бирже.
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Наше кино

Зелёное хозяйство
Прозаик, член Союза писателей СССР 

Олег Кириллов родился в хуторе Панков 
Шебекинского района. За свою жизнь он 
сменил несколько профессий: был ма-
тросом рыболовецкого флота, работал 
корреспондентом, заведующим отделом, 
ответственным секретарём в районных, 
городских и областных газетах, трудился 
заместителем председателя областного 
комитета по телевидению и радиовеща-
нию. Какое-то время Олег Евгеньевич ра-
ботал фрезеровщиком на белгородском 
заводе «Энергомаш». Именно этот факт 
его трудовой биографии сделал возмож-
ным появление книги «Стремнина», сю-
жеты которой легли в основу будущего 
фильма.

«Новый роман О. Кириллова развивает 
весьма актуальную в наше время тему - 
слияние промышленного производства с 
сельскохозяйственным в интересах подъё-
ма сельского хозяйства, решения намечен-
ной Советским правительством и КПСС 
Продовольственной программы», - гово-
рится в аннотации к книге «Стремнина». 

Действие романа разворачивается 
вокруг деятельности крупного завода тя-
жёлого машиностроения во главе с его 
директором - Иваном Турановым. Фа-
милия одного из главных героев романа - 
Туранов - созвучна с фамилией реального 
человека, руководившего настоящим за-
водом в Белгороде: Борис Николаевич 
Чефранов возглавлял «Белэнергомаш» 
с 1980 по 1985 годы. Именно тогда и про-
изошла история, которая легла в основу 
книги и телефильма. 

- Всё началось в 1981 году, - расска-
зывает сотрудник завода «Белэнергмаш-
БЗЭМ» Пётр Мусин. - В 1982 году в СССР 
была принята Продовольственная про-
грамма. За год до этого директор «Бел-
энергомаша» Борис Чефранов выступил 
с инициативой не просто посылать за-
водчан в поля на уборку урожая, а пере-
дать предприятию колхоз, пусть даже 
самый отстающий, чтобы завод сам его 
развивал. Тогда и сами заводчане увидят 
результат этой работы. Инициативу Бори-
са Николаевича поддержали на высоком 
уровне: было принято Постановление 

Верховного Совета РСФСР о передаче 
колхозной собственности в государствен-
ную. Два колхоза передали «Уралмашу», 
а один - колхоз «Большевик» в Шебекин-
ском районе - «Белэнергомашу». В струк-
туру завода колхоз вошёл как цех № 29, 
но многие называли подсобное хозяйство 
«цехом под небом». 

В своей книге «Белгородоэнергомаш: 
страницы биографии» в главе «Зелё-
ное хозяйство» белгородский журналист 
Юрий Анциферов так описывает про-
цесс превращения колхоза в подразделе-
ние завода: «Подсобное хозяйство было 
создано в 1981 году. Колхоз в те годы был 
одним из отстающих хозяйств района. За 
пять лет энергомашиностроители вло-
жили в развитие хозяйства около 18 млн 
рублей. Из них 2 млн было израсходова-
но на погашение совхозных долгов перед 
государством. До 1981 года с гектара по-
лучали в среднем 18-20 центнеров зерно-
вых, а после передачи хозяйства «Бел-
энергомашу» - более 34 центнеров.

Когда директор совхоза И.М. Ничиков 
принимал хозяйство, оно было убыточ-
ным. Но уже в 1986 году была получена 
небольшая прибыль. Раньше в совхоз 
трудно было добраться в дождливую по-
году. Поэтому заводчане построили ас-
фальтированную дорогу длиной более 
14 км. Теперь люди в сёлах не чувствуют 
себя оторванными от района. Жилищные 
условия в селе почти не уступают город-
ским: в новых домах централизованное 
отопление, газ, канализация, водопровод. 
О таком жилье можно только мечтать». 

Цех под небом
В 1997 году ко Дню работника сельско-

го хозяйства на «Белэнергомаше» сняли 
документальный фильм «Цех под небом», 
который рассказывал об истории появле-
ния заводского подсобного хозяйства. В 
фильм вошли уникальные свидетельства 
двух руководителей предприятия, ныне 
ушедших из жизни.

- Инициатором, вдохновителем и иде-
ологом создания подсобного хозяйства 
являлся Борис Николаевич Чефранов, - 
рассказывает в фильме Игорь Горбатен-
ко, руководивший заводом с 1992 по 1998 

годы. - Ему было мало завода, поэтому он 
взялся за создание подсобного хозяйства. 
Эта идея созрела в его голове, и её он 
реализовывал с присущей ему энергией. 
Если бы не Борис Чефранов, никогда не 
было бы подсобного хозяйства. Это я за-
являю ответственно.

- Всё началось с того, что в 1981 году 
мы обратились в обком партии и в облис-
полком с просьбой, чтобы нам предло-
жили какой-то колхоз, и мы вязли бы его 
под своё крыло, - вспоминал Борис Чеф-

ранов. - Нас пригласили в ликвидируемые 
хозяйства колхоза «Большевик». После 
первого визита мы были разочарованы, 
но ничего другого нам не могли предло-
жить. Этот колхоз не просто «лежал на 
боку» - там вообще ничего не было. Глав-
ным вопросом, который интересовал кол-
хозников, была даже не заработная пла-
та. Люди просили сделать так, чтобы они 
могли поехать к врачу, на железнодорож-
ную станцию. На всей территории колхоза 
«Большевик» не было ни одного квадрат-

«И завтра жить» ► Двухсерийный фильм с таким названием сняли 
35 лет назад - в октябре 1987 года. Роли в нём исполнили 
известные советские актёры: Лидия Федосеева-Шукшина, 
Владимир Сошальский, Александра Яковлева, Евгений 
Леонов-Гладышев. Но самое интересное то, что сценарий 
телефильма был написан на основе книги белгородского 
писателя Олега Кириллова. А он, в свою очередь, 
положил в основу своего произведения реальную историю, 
которая произошла в 1980-х на заводе «Белэнергомаш». 
Стоит ли говорить, что некоторые сцены фильма снимали 
в Белгороде и его пригородах.

Обложка VHS-касеты фильма «И завтра жить» (1987). Реж. В. Пидпалый.

Героиня Лидии Федосеевой-Шукшиной идёт по улице Белгорода (слева). Так это место выглядит сейчас (справа).
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Наше кино
ного метра дорог с твёрдым покрытием. 
Мостов тоже не было - люди переправля-
лись через реку на лодках. Там даже те-
лефона не было! Мы заказали градостро-
ительный план, построили дома. Сейчас 
там есть школы, всё необходимое. Люди 
хотели элементарной цивилизации.

По воспоминаниям Петра Мусина, всю 
производственную и бытовую инфра-
структуру в колхозе строил «Белэнерго-
маш». 

- На улице Победы в Безлюдовке по-
явились первые двухэтажные коттеджи - 
тогда это было вообще в диковинку по 
сравнению с теми избушками, которые 
там были, - рассказывает Пётр Петрович. - 
Позже появился цех по производству мас-
ла и сыров: в Голландии закупили «под 
ключ» производство вместе с оборудо-
ванием, привезли в подсобное хозяйство 
и смонтировали. Это было уже в начале 
1990-х, когда с продуктами стало напря-
жённо. Начали выпускать графовский 
сыр «Гауда». Затем появился свой кол-
басный цех. Продукция этих производств 
в первую очередь поступала в заводские 
детские садики, заводские магазины, а 
уже потом в остальные точки продаж. И, 
конечно, каждая мамочка хотела, чтобы 
её ребёнок ходил в заводской детский 
садик. А их, на секундочку, было аж 12 в 
городе. В них всегда было качественное 
масло, сыр. 

По словам Мусина, не все сначала раз-
деляли идею Бориса Чефранова о необ-
ходимости собственного подсобного хо-
зяйства.

- Когда я делал этот фильм, Борис 
Чефранов уже не работал на «Энергома-
ше». Я пришёл к тогдашнему директору 
завода Игорю Горбатенко и предложил 
рассказать о нашем цехе № 29 ко Дню 
работника сельского хозяйства. Горбатен-
ко ответил: «Я был категорически против 
этой идеи Бориса Николаевича. Я был 
убеждён, что мы должны заниматься про-
мышленностью, а колхозники - сельским 
хозяйством. Но время доказало, что Бо-
рис Николаевич был прав. Он видел даль-
ше, чем все остальные», - рассказывает 
Пётр Петрович.

По его словам, у Бориса Чефранова 
хватало энергии бывать на всех участках, 
во всё вникать. Он знал всех работников 
29-го цеха пофамильно. 

- В подсобном хозяйстве я впервые 
увидел надувной зерновой ток (площад-
ка с комплексом машин, оборудования и 
сооружений для механизировованной по-
слеуборочной обработки зерна в колхо-
зах и совхозах. - Прим. ред.). Это сейчас 
никого не удивить физкультурно-оздо-
ровительными комплексами с надувной 
кровлей, а тогда, в 1980-х, это было чем-
то из области фантастики. Открывается 
шлюз, туда заезжает машина с зерном, 
створка закрывается, давление вырав-
нивается, после чего через внутренние 
ворота машина въезжает под крышу, - с 
улыбкой вспоминает Пётр Мусин. - В шта-
те подсобного хозяйства было около 600 
человек. На уборку урожая ездили все 
подразделения «Энергомаша». Это была 
неотъемлемая часть завода. 

Фильм, фильм, фильм
«Целый колхозище отхватили. Свыше 

семи тысяч гектаров земель. А ну как не 
совладают с такой махиной?», - рассуж-
дает один из героев книги Олега Кирилло-
ва. Наверняка такие мысли приходили в 
голову и реальным участникам событий в 
Белгороде. Ситуация и правда была уни-
кальной. Настолько, что на киностудии 
имени Довженко в Киеве решили снять 
двухсерийный телефильм, основанный на 
реальных событиях в Белгороде.

 «В годы перестройки молодому и спо-
собному руководителю Игорю Шитикову 
предлагают возглавить отстающий кол-
хоз. После обновления он смог бы снаб-
жать заводчан крупного промышленно-
го объединения сельскохозяйственной 
продукцией. Но вопрос о реорганизации 
колхоза полномочен решить лишь сель-
ский сход. Телефильм основан на реаль-
ных фактах деятельности Белгородского 

промышленного объединения «Энерго-
маш», - так звучит краткий пересказ сю-
жета фильма «И завтра жить» режиссёра 
Валериана Пидпалого. 

Бросается в глаза сходство фамилии 
главного героя с реальным руководите-
лем подсобного хозяйства: Шитиков - Ни-
чиков. Заметны неслучайные совпадения 
и в географических названиях: вместо 
Графовки события разворачиваются в 
Князевке. Колхоз, как и в реальности, на-
зывается цехом № 29.

Часть эпизодов фильма снимали в на-
шем городе. Коренные белгородцы навер-
няка узнают один из кадров, где героиня, 

которую играет Лидия Федосеева-Шук-
шина, выходит из служебного автомобиля 
и идёт по тротуару. В этом месте на Граж-
данском проспекте даже фонарные стол-
бы остались такими же, как и 35 лет назад. 

В съёмках телефильма, которые со-
стоялись в 1985-1986 годах, участвовали 
не только профессиональные актёры, но 
и простые белгородцы. 

- Во Дворце культуры «Энергомаш» 
висели объявления о том, что все жела-
ющие поучаствовать в массовых сценах 
могут записываться на съёмки, которые 
проходили в выходные дни, - вспоминает 
Пётр Мусин, который в те годы работал в 

ДК «Энергомаш». - В некоторых массовых 
сценах в кадре находятся сплошь наши 
сотрудники: гардеробщицы, уборщицы, 
костюмеры. Художник из нашего ДК помо-
гал съёмочной группе делать декорации - 
например, таблички на стены зданий. 

Но одними декорациями съёмочная 
группа не ограничивалась.

- Натурные съёмки проходили в цехе 
№ 10, в кузнечно-прессовом производ-
стве. В самом начале фильма можно 
увидеть работу заводского пресса Davy-
Loewy. Из актёров там только кранов-
щица, главный герой и директор. Все 
остальные люди, находящиеся в кадре, - 
работники «Белэнергомаша», - расска-
зывает Пётр Петрович. - Снимали и в 
директорском кабинете, на втором этаже 
здания заводоуправления на проспекте 
Богдана Хмельницкого (сейчас это офис 
завода «Карат» - Прим. авт.). А на лобо-
вом стекле подъезжающего на сельский 
сход автобуса хорошо видна табличка 
«Энергомаш». Первым из автобуса, кста-
ти, выходит Игорь Панин, который и сей-
час трудится на заводе специалистом-ли-
нейщиком. 

- Нас пригласили от завода, чтобы мы 
помогли организовать звукоусиление во 
время съёмок сцены колхозного схода, - 
вспоминает Игорь Юрьевич. - А потом 
предложили поучаствовать в съёмках в 
массовке. Нам объяснили, что мы будем 
выходить из заводского автобуса, при-
езжающего в колхоз. Так мы и попали в 
кадр. Когда фильм вышел на телеэкраны, 
мне было 28 лет.

По словам Панина, во время съё-
мок актёры массовки нередко оказыва-
лись рядом с известными в ту пору артис-
тами.

- Вот как сейчас с вами, я стоял рядом 
с Лидией Федосеевой-Шукшиной. Нам 
платили гонорар как участникам массов-
ки - что-то около 4 рублей. Съёмки шли 
неделю, - с улыбкой вспоминает специ-
алист-линейщик. - Было интересно. Это 
сейчас камеры стали доступны. А тогда 
увидеть себя на экране телевизора для 
людей было настоящим событием.

Фильм снимали для телевидения, по-
этому в кинотеатрах страны его не пока-
зывали. Многие актёры массовых сцен, в 
том числе и Игорь Панин, увидели свой 
дебют в большом кино лишь спустя много 
лет, с появлением интернета. 

- Рабочее название у фильма было 
другое - «Соловьиный цех». Наверное, 
поэтому мы долго не могли его найти. Но 
сейчас этот фильм у меня дома есть на 
компьютере. Иногда даже пересматри-
ваю его, - улыбается Игорь Панин.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО АВТОРА И ПЕТРА МУСИНА

Автор благодарит Белгородский за-
вод ОМК (Белэнергомаш-БЗЭМ) и лично 
Петра Мусина за помощь в подготовке 
материала

Открытие новых коттеджей в Безлюдовке. В центре - Борис Чефранов.

Графовка. Подсобное хозяйство «Белэнергомаша», начало 1990-х.

28-летний Игорь Панин выходит из автобуса с табличкой «Энергомаш» (кадр из фильма). Сейчас Игорь Юрьевич иногда пересма-
тривает телефильм со своим участием.
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Поединок «львов» с аутсайдером 
Суперлиги из Оренбурга прошёл без 
сенсаций. Гости смогли добиться до-
вольно убедительной и уверенной по-
беды, выиграв в трёх партиях - 25:12; 
25:19 и 25:18 соответственно. Затем на 
домашней площадке «львы» принима-
ли «Нову» из Новокуйбышевска. Самой 
 напряжённой и драматичной в матче 
стала первая партия, в которой хозяе-
ва смогли добиться успеха только при 
игре «на балансе» - 36:34. В остальных 
игровых отрезках «львы» не позволили 
сопернику преодолеть даже 20-очковый 
рубеж, выиграв 25:20 и 25:18 соответ-
ственно.

Как отметил в послематчевом интер-
вью капитан белгородцев Роман Бра-
гин, игра получилась хорошей.

- Первая партия, наверное, была ре-
шающая. Очень хорошо в концовке игра-
ли на съёме. Выстояли в очень длинной 
партии. Команде соперника, конечно, 
было уже сложнее играть, когда про-
игрываешь такую затяжную концовку. А 
нам победа придала силы. Сыграли чуть 
чище, забили важные мячи, а желания 
выиграть у всех нас было через край, - 
подчеркнул либеро.

В следующем туре Суперлиги 30 ок-
тября белгородцы в гостях сыграют с 
действующим чемпионом страны - сто-
личным «Динамо», а спустя три дня в 
Москве проведут полуфинальный этап 
национального Кубка, где соперниками 
«львов», помимо москвичей, будут ке-
меровский «Кузбасс» и «Нефтяник» из 
Оренбуржья.

 ► Несмотря на вопросы 
скептиков о том, состоится 
ли в Белгороде следующий 
матч и не перенесут 
ли его за пределы 
региона, футбол в городе 
продолжает жить. 

«Салют» нынешней осенью уверенно 
держится в числе лидеров своей под-
группы Второй лиги. Схема у нас слож-
ная и «цыплят» (то есть очки) считать 
мы будем по весне, но сегодня команда 
в большинстве матчей играет весело и 
результативно. 

К сожалению, на последних поедин-
ках с гостями с Дальнего Востока зри-
телей было непривычно мало для Бел-
города. То ли погода повлияла (а оба 
матча проходили под дождём), то ли 
обстановка в приграничном регионе, а 
возможно, и то, и другое, но поддержки 
нашей команде явно не хватало. 

На ситуацию перед играми обраща-
ли внимание и инспекторы матчей, но, к 
счастью, всё прошло нормально. А фут-
бол лишний раз показал, что он побеж-
дает и всяческие уровни опасности, и уж 
тем более плохую погоду. 

Посудите сами, как могли отменить 
матчи, когда гости прибыли к нам с дру-
гого конца России? Показав при этом, 
кстати, очень неплохой футбол. Моло-
дые хабаровчане из «СКА-2», несмотря 

на раскисшее поле, отвечали атакой на 
атаку и уступили лишь во втором тайме. 
Итог встречи - 3:1, а голы у белгородцев 
забили Артём Малахов (уже одиннад-
цатый в сезоне), Николай Бояркин и 
Денис Дёгтев с пенальти. 

В игре с владивостокцами «гранато-
во-чёрным» пришлось нелегко. Команда 
с тихоокеанских берегов показала себя 

вполне достойным соперником, а поле 
размокло ещё сильнее. Зато гости, без 
сомнения, держащие руку на пульсе 
событий, с удивлением отмечали, что 
в Белгороде тихо и спокойно, да и по-
года испортилась лишь за пару часов 
до матча. 

Большую часть игры динамовцы 
были даже острее хозяев. Но и у «Салю-

та» моментов хватало. Дважды из убой-
ных моментов промахивался защитник 
Александр Крикуненко. Не реализовал 
выход один на один Бояркин.

А за 15 минут до конца игры Данила 
Матвевнин пытался перепрыгнуть че-
рез упавшего соперника, но задел его 
ногой. Судья посчитал это грубым на-
рушением правил и удалил белгородца 
с поля. Инспектор встречи в ответ на 
недоуменные вопросы на ходу дал экс-
пресс-комментарий, признав случившее-
ся несчастным случаем. Но салютовцам 
от этого легче, понятное дело, не стало. 
И в большинстве владивостокцы уже в 
компенсированное время забили един-
ственный и победный гол.

После игры наставник «Салюта» Вик-
тор Навоченко сетовал на неисполь-
зованные моменты, а тренер «Динамо» 
Дмитрий Фомин говорил о том, что у 
его команды возможностей было боль-
ше. Что ж, с обоими можно согласиться. 

Таким образом, в двух домашних 
встречах салютовцы одержали одну 
победу и потерпели одно поражение. 
 Команда по-прежнему занимает второе 
место в турнирной таблице. 30 октября 
белгородцы в гостях сыграют с «Космо-
сом» из Долгопрудного. 

Футбол продолжается. И одни коман-
ды выигрывают, другие - проигрывают. 
Но игра продолжает побеждать. Несмо-
тря на внешние обстоятельства. 

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Непобедимая игра  ■ Футбол

Состоялись очередные матчи нацио-
нального первенства по гандболу среди 
команд Высшей лиги, в которых астра-
ханское «Динамо-СШОР» встречалось с 
белгородским «Технологом-Спартаком». 
Первый поединок завершился с пере-
весом гостей в пять мячей - 38:33, а в 
повторном преимущество подопечных 

 Сергея Крамского было двузначным - 
41:24. После четырёх встреч в активе 
белгородцев восемь очков и лидирующая 
позиция в турнире. В ближайшем туре, 
матчи которого пройдут 28 и 29 октября, 
белгородские гандболисты дома проэк-
заменуют ростовский «ДГТУ-Лидер», не 
одержавший пока ни одной победы.

 ► Белгородцы выиграли 
награды международных 
соревнований 
по полиатлону.

В Калуге прошли соревнования на 
призы губернатора Калужской области в 
спортивной дисциплине «Четырёхборье с 
бегом». В соревнованиях приняли участие 
150 спортсменов из шести государств. В 

возрастной группе 16-17 лет среди юно-
шей белгородец Егор Букин занял первое 
место, а Максим Вовкотруб замкнул трой-
ку лучших. В аналогичной возрастной груп-
пе среди девушек Вероника Матвейченко 
завоевала золотую медаль, в возрастной 
группе 14-15 лет среди девушек лучшей 
стала Владислава Клейменова, а её зем-
лячка Полина Жерновая выиграла брон-
зовую медаль престижного турнира.

ФОТО ИЗ ГРУППЫ «ЗНАЙ НАШИХ» «ВКОНТАКТЕ»

Движение вверх  ■ Волейбол Мастера многоборья  ■ Полиатлон

Лидирующая позиция  ■ Гандбол

 ► ВК «Белогорье» в трёх партиях обыграло «Нефтяник» 
и «Нову» в очередных поединках регулярного чемпионата 
Суперлиги. 

Ф
О

ТО
 С

 О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

ГО
 С

А
Й

ТА
 В

К 
«Б

Е
Л

О
ГО

Р
Ь

Е
»

 ► Белгородский «Технолог-Спартак» дважды выиграл 
в Астрахани.
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Наш досуг

По горизонтали: Консул. Сфекс. Омут. Террор. 
Безе. Сляб. Отто. Миг. Зола. Рани. Рами. Рейд. 
Лгун. Сметана. Нимб. Отс. Наём. Много. Агама. 
Нечет. Шмель. Ошейник. Умора. Трюм. Нанду. 
Пандора. Аллах. Лапти. Онагр. Пока. Райт. Тюк. 
Лета. Взор. Саке. Шмат. 

По вертикали: Енисей. Лоботряс. Стремнина. 
Ар. Футболист. Квн. Разгром. Ржание. Дюйм. 
Елка. Бородач. Участь. Ёлка. Майн. Оцет. 
Громова. Евер. Лурд. Ефим. Анахорет. Наговор. 
Нора. Шпингалет. Натр. Рашпиль. Умиак. Отёл. 
Упор. Осип. Лаваш. Гост. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 41
от 21.10.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 31 ОКТЯБРЯ ПО 6 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя будет разноплановой. Усилится ваша 
потребность риска, но не стоит идти у неё на по-
воду. В партнёрских отношениях также важно 
вести себя внимательно и аккуратно. Доброта и 
мягкость помогут в общении с любимым челове-
ком.
ТЕЛЕЦ 
Заметно улучшатся супружеские отношения. 
Противоречия уйдут сами собой. Сейчас лучше 
воздержаться от посещения вечеринок. Во вто-
рой половине периода уделите внимание здо-
ровью и профилактике. Это поможет избежать 
инфекций.
БЛИЗНЕЦЫ 
Закаляющие процедуры и витаминные комплек-
сы укрепят ваше здоровье. Удастся распрощать-
ся с вредными привычками. Возможны разногла-
сия в общении с детьми. Постарайтесь проявить 
мягкость в любовных отношениях.
РАК 
Звёзды советуют избегать стрессовых ситуаций. 
Не загружайте себя на работе и не забудьте по-
заботиться о самочувствии. Для романтических 
отношений неделя великолепна. В паре царят 
взаимопонимание и любовь. Уделите время и 
родственникам.
ЛЕВ 
Это исключительно благоприятное время для 
решения бытовых забот, наведения порядка и 
уюта. Домашние с удовольствием придут вам 
на помощь. Здоровье в это время улучшится. А 
вот в общении с близкими стоит проявить лояль-
ность и терпение.
ДЕВА 
Неделя хороша для поездок и романтических 
знакомств. Свидания и яркие впечатления вдох-
новят и порадуют вас. Постарайтесь избегать 
конфликтных ситуаций во всех сферах жизни. 
Шопинг лучше отложить до лучших времён.
ВЕСЫ 
Материальное положение заметно улучшится. 
Бытовые покупки и уютные мелочи принесут ра-
дость, а новая техника окажется долговечной. 
Звёзды советуют обратить внимание на здоро-
вье. Проявите внимание и теплоту к ближним.
СКОРПИОН 
Рекомендуется посвящать больше времени са-
моразвитию и общению с окружающими. Путе-
шествия и выезды на природу также пройдут 
комфортно и продуктивно. Если решите пора-
довать кого-то, помните, что важнее всего ваше 
внимание.
СТРЕЛЕЦ 
Грядёт период личностного самосовершенство-
вания. Духовные практики дадут ключ к новым 
эмоциям. Тишина и спокойствие настроят на 
нужную волну и подарят душевное равновесие. 
Уделите внимание и друзьям, и партнёру.
КОЗЕРОГ 
Могут исполниться некоторые заветные жела-
ния. Будьте готовы к сюрпризам. Единомышлен-
ники станут опорой. Избегайте слухов, клеветы и 
случайных знакомств. Вторую половину недели 
посвятите семейному кругу.
ВОДОЛЕЙ 
Целеустремлённость и твёрдость характера 
помогут добиться поставленных целей. Ответ-
ственность даст шанс к самореализации. Близ-
кие станут надёжной опорой. Вторую половину 
периода стоит уделить учёбе и новым знаниям.
РЫБЫ 
Интернет станет связующим звеном между вами 
и вашими друзьями. Общение принесёт немало 
приятных минут. Поездки и юридические дела 
также порадуют продуктивностью. Случайные 
связи чреваты неприятностями.

Календарь погоды на неделю с 28 октября по 3 ноября
28.10

ПТ
29.10
СБ

30.10
ВС

31.10
ПН

1.11
ВТ

2.11
СР

3.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  747
днем    749

ночью  748
днем    745

ночью  738
днем    736

ночью  736
днем    737

ночью  740
днем    745

ночью  746
днем    747

ночью  747
днем    747

Температура 
воздуха, °C

ночью      5
днем      10

ночью      6
днем      13

ночью      9
днем      13

ночью      4
днем        8

ночью      0
днем        8

ночью      3
днем      10

ночью      2
днем      10

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра З Ю-З З С-З З Ю-З З

Скорость
ветра, м/с 2 5 7 7 3 2 2

cgms.ru

Мне нравится, как после двухчасового 
 перемывания костей всем подряд, мы с под-
ружкой добавляем: «Ну ладно, это не наше 
дело».

***
- Это не мышка, у нее хвоста нет. Думаю, 
это хомяк. 
- Прекрасно, сделайте правый клик хомяком. 

***
Я сказал своим детям, что боюсь пылесоса, 
и теперь, когда они на меня сердятся, то на-

чинают пылесосить. Может, это и непедаго-
гичный подход, но мне нравится.

***
Турист, вернувшись из Англии: 
- Знаете, там я понял, почему англичане так 
любят чай.
- Почему?
- Я попробовал их кофе...

***
Никак не могу себе найти работу по душе. То 
платят мало, то работать надо.

***
Мужская мечта о развратной опытной скром-
нице не менее шизофренична, чем женская - о 
тонко чувствующем брутальном хулигане. 

***
- Купила китайский чай для похудения. 
- А он вкусный? 
- С тортиком - в самый раз! 

***
Как говорит моя бабушка: «Хорошо всё 
уметь, но не дай бог всё самой делать».

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Стремитесь не к успеху, а к ценностям, которые он 
даёт.

Альберт Эйнштейн
Неосмысленная жизнь не стоит того, чтобы жить.

Сократ
Единственный способ сделать что-то очень хоро-
шо - любить то, что ты делаешь.

Стив Джобс
Мудрый человек требует всего только от себя, ни-
чтожный же человек требует всего от других.

Лев Толстой

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 120, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 150, 
огурцы - 100, помидоры - 85, перец -
70, шампиньоны - 160, яблоки - 80, ба-
наны - 100, лимоны - 200, апельсины -
180, виноград - 150, киви - 200, ман-
дарины - 140. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.
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